



## INFORME COMUNICACIONES ABRIL 2021



**La semana en que el gobierno vivió al borde de la cornisa.** Así definieron todos los medios periodísticos y analistas la situación del país al término del mes de abril, cuando el gobierno perdió el control de la agenda luego que el Congreso aprobara el tercer retiro de fondos de las AFP. La Moneda perdiera por 7 votos contra 3 el recurso de inconstitucionalidad presentado para oponerse al retiro, y tuviera que optar por promulgar el proyecto impulsado por la oposición ante la insistencia de sus propios partidarios, parlamentarios y candidatos presidenciales.

**El tercer retiro tendrá efectos no sólo en las pensiones—dejará a cinco millones de afiliados con saldo cero en sus cuentas- sino que abrió la compuerta a un nuevo cuarto proyecto, obligó a La Moneda a abrirse a propuestas de ayuda económica más radicales, mostró una debilidad del equipo político del gobierno y falta de diálogo con su propio sector, que lo ha dejado en un escenario de soledad que hace imprevisible la gobernanza.** Más complejo aún: consolidó la percepción de que en el país hay un parlamentarismo de facto, una amenaza real de irrupción de propuestas populistas y una crisis institucional que ha quedado reflejada en las encuestas (la PDI y las radios son las únicas instituciones que logran el 50% de adhesión ciudadana mientras el gobierno logra un magro 9%, el Congreso un 8% y los partidos políticos, el 2% CEP).

A dos semanas del proceso electoral del 15 y 16 de mayo, donde se elegirán a los gobernadores, alcaldes, concejales y constituyentes que integrarán la Asamblea que reformará la Constitución, el estudio del CEP- la más importante medición política en el país- mostró que las figuras que obtienen la mayor aprobación son la diputada Pamela Jiles (18%), el alcalde de Recoleta Daniel Jadue (11%) y el ex alcalde de Las Condes Joaquín Lavín (10%). En el plano económico, el 53% cree que el país está estancado y el 40% dice estar en decadencia, aunque al ser consultados por su situación personal en comparación con marzo del 2020, el 48% señala que su estado actual es “ni bueno ni malo”.

Las buenas noticias para el gobierno vinieron del precio del cobre, que alcanzó cifras históricas, empinándose casi a los 5 dólares la libra debido al crecimiento mostrado por la economía china, el principal importador de productos del país, y el proceso de vacunación, que a fines de abril tenía a más de 7 millones de personas con al menos una dosis, con lo que el Minsal esperaba bajar la curva de contagios, que en el mes que finaliza alcanzó un nuevo y preocupante peak.

**En materia agrícola, el 26 de abril el Consejo de la Sociedad Nacional de Agricultura eligió a Cristián Allendes, en reemplazo de Ricardo Ariztía como su presidente. El recién designado directivo de la SNA es un empresario del rubro frutícola, con una amplia trayectoria gremial, reconocido por su mirada innovadora respecto a las exportaciones frutícolas. En entrevista, luego de su elección, afirmó que daría una mayor participación a los pequeños agricultores, a los que asigna una importancia relevante en la generación de alimentos para la población y buscaría a través del diálogo una discusión seria y con altura de miras sobre el futuro hídrico del país y los temas medioambientales. Sus palabras fueron reconocidas por muchos sectores, que habían sido críticos de las declaraciones vertidas por su antecesor respecto a las causas de la crisis y el futuro del país.**

Revista del Campo (19 de abril) alertó sobre el aumento de plagas y enfermedades en el sur de Chile, que según los expertos se debería al aumento de las temperaturas y que estarían amenazando seriamente los cultivos y obligaría a un monitoreo más constante. Entre las plagas mencionadas están los hongos que afectan a los nogales, las polillas del manzano y del algarrobo, las escamas del manzano y el pulgón del nogal.